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عبدالهادي الصالح

م.غنيم الزعبي

ذعار الرشيدي

تخوضون في دماء 
المسلمين!

مطلق وعباس 
سيحلان مجلس الأمة 

القادم

سيارة و3 نساء 
وحكومة اللامنطق

السلام عليك يا أمير المؤمنين علي بن أبي طالب، ما اروع 
مناقبك والتي طالما صدح بها ابن عمك رسول الله ژ أمام 
مرأى ومسمع المسلمين »علي مع الحق.. علي مع القرآن.. 

من أحب عليا أحب الله.. حب علي ايمان وبغضه نفاق.. 
كرار غير فرار.. صحيفة المؤمن حب علي.. من سب عليا 
فقد سب الله.. من آذى عليا فقد آذى النبي ژ.. أنا دار 

الحكمة وعلي بابها.. أنا مدينة العلم وعلي بابها.. من كنت 
مولاه فعلي مولاه.. اللهم وال من والاه وعاد من عاداه« 

ومئات المناقب والتي تترجم مآثره التي سجلها له القرآن 
الكريم في اكثر من موضع )ويطعمون الطعام على حبه ـ 
الانسان: 22:8( وزوجه ابنته سيدة العالمين فكان ابناهما 

الحسن والحسين سيدي شباب أهل الجنة وبنتهما زينب 
بطلة كربلاء ومن نسلهما كان آل الرسول ژ أهل بيت 

النبوة وموضع الرسالة ومعدن العلم، ويكفيه انه المولود 
الوحيد الذي ولد في الكعبة المشرفة وكان استشهاده في 

مسجد الكوفة وفي شهر عظيم هو شهر رمضان وفي 
أقدس ليلة وهي ليلة القدر، وفي أقرب ما يكون لله في 

سجود صلاته وفي اعظم مهمة كان يعد لها وهي الجهاد 
ضد المارقين عندما أقدم أشقى الأشقياء فضربه بالسيف 

على رأسه الشريف تحت أذان مؤذن الفجر »الله اكبر« في 
ليلة 19 من هذا الشهر الفضيل حيث توفاه الله تعالى ليلة 
23 منه، ومع كل ذلك تتجلى مرة اخرى عظمة هذا الإمام 
وهو يحذر »يا بني عبدالمطلب لا ألفينكم تخوضون في 
دماء المسلمين خوضا«: تقولون »قتل امير المؤمنين« ألا 
تقتلن بي إلا قاتلي، انظروا اذا انا مت من ضربته هذه، 

فاضربوه ضربة بضربة، ولا تمثلوا بالرجل، فإني سمعت 
رسول الله ژ يقول: »اياكم والمثلة ولو بالكلب العقور«.
اقول يا أمير المؤمنين ماذا تقول فيمن يخوض في دماء 

المسلمين خوضا في العراق تفجيرا وتفخيخا، وفي الشام 
واليمن وغيرها من المحيط الى الخليج من العالم؟! بل 

ماذا تقول عن قتلى المسلمين في بورما تحت نظر وسمع 
انظمتنا السياسية واصدقائها الذين لا تستثيرهم دماء 
الانسان الا بقدر ما تمثله من مصالح سياسية لا علاقة 

بها بالديمقراطية ولا حقوق الانسان ولا بحرمة دم المسلم 
وعرضه وماله؟!

مطلق وعباس زميلا عمل لديهما هواية »التزريق« من 
الدوام الساعة 9 صباحا لتناول الإفطار في أحد المحلات 

الشعبية بالديرة ثم يمران بمقهى الشيشة المفضل لديهما 
لأخذ رأسين شيشة قبل العودة للدوام في العاشرة 

والنصف.. روتين تعودا عليه منذ سنوات طويلة ودائما 
يستغرق الوقت نفسه، ولكن في أحد الأيام انتهيا من 

مشوار »التزريقة« الساعة العاشرة إلا خمس دقائق، يعني 
عندهما 35 دقيقة لا يعرفان ماذا يفعلان بها ولا يريدان 

العودة للدوام فالمسؤول لن يداوم قبل الحادية عشرة 
صباحا.. طيب ما الحل؟! هل تعلمون أنه في هذه النصف 

ساعة التي احتار مطلق وعباس كيف يقضيانها يستطيعان 
أن يحلا أكبر مؤسسة تشريعية في البلد واحدى 3 سلطات 
تتحكم في مصير هذا الوطن وشعبه.. شلون؟ يستطيعان 

الذهاب إلى احد مكاتب المحاماة وتوكيله لرفع قضية ببطلان 
مجلس الأمة القادم لعدم عدالة نظام الدوائر الخمس 

وإخلاله بمبدأ المساواة بين المواطنين.. وهي فكرة تكلما 
فيها كثيرا على مواعين الفلافل ورؤوس الشيشة لكنهما 

لم ينفذاها لعدم وجود الوقت الذي كان بالكاد يكفي لـ 
»التزريقة« اليومية.

أنا مواطن كويتي »لاع كبدي« من الانتخابات وقرفت 
منها.. ففيها يتحول البلد وينقسم الى دويلات صغيرة 
طائفية وقبلية وطبقية ونقاشات من نوع »بعير جدي 
وصل الى هذه البلاد قبل بعير جدك«.. وتدور معارك 

تشبه معارك طواحين الهواء لكنها مزعجة وتوقف البلد 
وتنشط المحسوبية.. ضجيج مزعج هذه هي الانتخابات 
الكويتية.. ولا أود تكرارها كل 9 أشهر فقط لأن مطلق 
وعباس توافرت لديهما نصف ساعة إضافية لا يدريان 

ماذا يعملان فيها.. نريد نظاما انتخابيا يصمد لـ 4 سنوات 
مقبلة ويسمح للجميع بالانجاز سواء الحكومة أو مجلس 

الأمة وهذا لن يحدث بدون تحصين أي قرار حكومي بشأن 
الدعوة للانتخابات القادمة والطريقة الوحيدة لذلك هي 
الذهاب للمحكمة الدستورية لكي تحسم هذا الأمر مرة 

وللأبد.
الأغلبية تعرف أكثر من غيرها بحكم وجود أساتذة قانون 
ونواب معتقين فيها، أن مرسوم الدعوة للانتخابات حسب 

الدوائر الخمس قابل للطعن من أي مواطن سواء من 
مطلق وعباس أو غيرهما.. لكنها )الأغلبية( برأسها شيء 
تنوي القيام به وكانوا متكتمين عليه لكن بعض أعضائها 

لم يستطيعوا صبرا »فبطوا الجربة«.. الأغلبية تنوي 
الانقضاض على المحكمة الدستورية كأول بند في برنامج 
أعمالها إذا وصلوا للمجلس القادم يعني »يتغدون بها قبل 

أن تتعشى بهم«.. لذلك منطقهم الغريب يقول للحكومة 
أصدري قرارا بالخمس دوائر ونحن سنتكفل بالمحكمة 

الدستورية في دور الانعقاد القادم.
طيب يا أغلبيتنا العبقرية ماذا لو لم تستطيعوا أن »تتكفلوا« 
بالمحكمة الدستورية وصعقتكم بقرار الحل قبل أن تتسلموا 
سيارات المجلس؟ ما النتيجة؟ النتيجة هي انتخابات جديدة 

ودوامة جديدة وصداع ليس له نهاية.
إذا كنتم فعلا أغلبية وتصرون على أن أغلبية الشعب 

الكويتي تؤيدكم.. فلماذا خوفكم من أي توزيع للدوائر؟ 
الذي سيصوت لكم سيصوت لكم حتى اذا كانت 100 دائرة.
نقطة أخيرة: أنا مواطن كويتي أريد الاستقرار للمؤسسة 
التي تشرع وتكتب القوانين التي تؤثر على حياتي بشكل 

مباشر.

شراء سيارة جديدة في 
الكويت يشبه الى حد كبير 
الأقدام على مغامرة زواج 

تقليدي، لن تكتشف العيوب 
إلا بعد الاستعمال بستة 

أشهر »وانت وحظك يا تطلع 
زينة.. يا تطلع روحك«، وان 

كانت الحكومة تمنحك 6 آلاف 
للزواج والآن وبعد منحة سمو 

الشيخ سالم العلي أصبحت 
12 ألف دينار، فشراء السيارة 

اليوم ومع تضييق باب 
الاقتراض أمام المستهلكين 
ممن تورطوا بقرض منزل 
أو سيارة أو اسهم أو علاج 
ومع تزايد أسعار السيارات 
المحترمة الى أرقام خيالية 
مقارنة بأسعارها في الدول 

المجاورة أو حتى بلد المنشأ، 
أصبحت المغامرة اكثر 

خطورة، خاصة ان كنت تبحث 
عن سيارة يمكن ان تستحمل 

درجة حرارة أسفلت تقترب 
من الـ 70 مئوية وشوارع 
حفرها أكثر من حفر »حب 

الشباب« في وجه مراهق 
يعشق الشوكولاته، فعليك ان 
تحسب العملية جيدا قبل ان 
ترتبط بسيارة ستكسر ظهر 

راتبك المكسور أصلا بقروض 
اخرى.

وهو ما يدفعني للتساؤل غير 
المنطقي في بلد لا يوجد فيه 

شيء منطقي أصلا: لم لا 
تقوم الحكومة »ام المنطق« 

بدعم السيارات التي يشتريها 
المواطنون؟! فدعم المواطن 
بكام ألف دينار كـ »صدقة 

عن مراحيمها« أفضل من دعم 
هوامير المناقصات بمشاريع 
لا نراها رغم تكلف المليارات.

> > >
طريق عدم المنطق الذي بدأت 

الحكومة تسلكه باللجوء الى 
المحكمة الدستورية، سيكون 

سببا في مد حالة الفراغ 
الدستوري التي نعيشها، 

وكأنني ارى الحكم ماثلا أمام 
أعيننا: »عدم دستورية الدوائر 

الـ 5«، وبعدها سيصدر 
مرسوم ضرورة بالعودة الى 

الدوائر الـ 25، ونراكم ان شاء 
الله هناك.

> > >
توضيح الواضح: على كثر عدم 

منطقية قرارات مجلس 
الوزراء الأخيرة الا ان هناك 

نقاطا مضيئة خاصة فيما 
يتعلق بعد التعيينات الأخيرة 

وأعني تعيين وكيل وزارة 
المواصلات المساعد لخدمات 

المشتركين عبدالله العازمي 
وكذلك تعيين بثينة السبيعي 

كوكيلة مساعدة للشؤون 
الادارية، لسبب بسيط انهما 
من جيل الشباب الذي لطالما 

كانت الحكومة بحاجة له، 
والأهم انهما أبناء الوزارة 

ويتميزان بحسن تعاملهما مع 
الجميع على جميع الأصعدة 

والأهم احترافيتهما العالية في 
مجاليهما.

> > >
توضيح الأوضح: مررت على 10 

وكالات ومكاتب سيارات بحثا 
عن سيارة جديدة، فقررت 

تأجيل مشروع شراء السيارة 
لبعض الوقت حتى نعرف 

حقيقة زيادات القطاع الخاص 
الذي أصبح كبيض الصعو 
»نسمع فيه ولا نشوفه«، 

المهم انني ومن خلال الحديث 
مع عدد من الباعة خاصة 

المخضرمين انتبهت الى انه 
اذا استمرت الحالة الاقتصادية 

للبلد على ما هي عليه 
وتضييق مساحات الاقتراض 

فخلال أقل من 7 سنوات 
سيصبح الحصول على 

السيارة السيدان المحترمة 
أصعب من الزواج بثلاث 

نساء.
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د.بدر نادر الخضري

فالح بن حجري

محمد هلال الخالدي

وقفات سريعة

كل مواطن 
»شيف«

خربشات حول 
الرأسمالية 
الجشعة

في أحد الأيام سئل الشيخ العلامة محمد بن 
محمد المختار الشنقيطي: ما حكم »النكتة« إذا 
تمت تسمية بلد معين أو قبيلة معينة أو طائفة 

معينة، كقولنا كان هناك رجل من قبيلة كذا 
فعل كذا وكذا على سبيل السخرية؟

فقال الشيخ الشنقيطي: هذه تدخل في منزلة 
غيبة لكل أفراد القبيلة، وكلهم غرماؤك يوم 

القيامة، ويقتصون منك عند الله في يوم 
عظيم، يقتص الله فيه للبهائم من بعضها 

 فكيف بالبشر الأسوياء المكلفين؟!
ويزداد الأمر سوءا ان كانت النكتة ضد قومية 

أو جنسية معينة، فعندها يزيد غرماؤك يوم 
القيامة، أنت في ذلك اليوم تحتاج الى الحسنة 
الواحدة فكيف ستواجه هؤلاء الغرماء جميعا 
يوم القيامة.. إن الأمر مخيف وخطير، ولابد 

له من توبة عاجلة.

> > >

قال الإمام علي ابن أبي طالب گ: جلوس 
ساعة عند العلماء أحب إلى الله من عبادة 

ألف سنة، والنظر الى العالم أحب الى الله من 
اعتكاف سنة في بيت الله الحرام، وزيارة 

العلماء أحب الى الله تعالى من سبعين طوافا 
حول البيت، وأفضل من سبعين حجة وعمرة 
مبرورة مقبولة، ورفع الله سبحانه وتعالى له 

سبعين درجة وانزل الله عليه الرحمة وشهدت 
له الملائكة ان الجنة وجبت له«.

> > >

يقال: خلّ الكرامة في حياتك لها دور.. وابعد 
عن السقطات بأحضان الأنذال!

يقول شكسبير: عادة البشر الذين يسهرون 

كثيرا هم عالة على المجتمع!

> > >

قيل: »عندما تغضب.. اكسر شيئا.. اي شيء.. 
ولكن تجنب كسر شعور البشر.. فكلمات 

الغضب قاسية!

> > >

فقد قال: »تعلمت انه في المدرسة أو الجامعة، 
نتعلم الدروس ثم نواجه الامتحانات، أما 

في الحياة فإننا نواجه الامتحانات ثم نتعلم 
الدروس!

> > >

فاكهة الكلام: سؤال حير العالم:
»هل أنت ظالم.. أجب بنعم أو لا..!

مواد الدستور الكويتي بنت »حلول« تعشق 
الحياة »الكريمة« وتعلم تماما أن الطريق الى 

قلب »الأمم« يمر عبر احترام »قوانينها«، ولذلك 
فهي بمثابة بوفيه مفتوح على ثلاث سلطات 

ومطل على »الرأس المرفوع« للأمة مصدر 
السلطات جميعا، بوفيه يا سادة وضع على مد 
بصر »سفرته« العامرة ما لذ وطاب من أطباق 

حلوى النصوص طبقا على طبق وبابا على باب.
ولكننا وللأسف الشديد وعلى رغم أنف كرم 
دستورنا الحاتمي نرفض »جمال« كرمه بما 

حمل فنكسر أطباق نصوصه ونحيلها خلال 
مجريات العاب سياستنا »طبق حنة وطبق ماش« 

لا لعيب في دستورنا لا سمح الله بل لعيب في 
»شهيتنا« العاقة سامحها الله.

 هذه الشهية التي لا تقبل »معديات« أمراضها، 
كل ما طبخ في بيت الشعب وحفته »انفاس« 

 Junk« المؤسسين وتقبل بنهم على سياسة
food« التي أفسدت خلايا تنميتنا حتى صاح 

في وجهها التطور.. الخلا.. الخلا! ما زلنا 
في الكويت نجيد طبخ مطبق الدجاج واللحم 

والسمك ونفشل المرة تلو المرة في فرض 
دستور مطبق على أرض الواقع حتى احلنا 

الدستور الى »مكبوس« تكبسه كل يوم مكابيس 
وغى خلافات سلطاتنا الثلاث، أخلف الله علينا.

لماذا نعيب دوما على دستورنا والعيب فينا 
وحوالينا، دستورنا ليس كاملا هذا صحيح وهو 
ليس قرآنا منزلا هذا صحيح ايضا ولكننا بدونه 

لن نكون يوما »واحد صحيح« في المجتمع 
الدولي بل سنتحول الى »كسور« عظمة تاريخ، 
وكسور عظمة التاريخ لا يجبرها الا من أوتي 

علم »جبر« الدساتير ممن يضعون اصفار المال 
العام على يمين التنمية لا على شمالها وممن 

يضعون لكل مقام »سين« قانوني ألف مقال 
بسيط من »جيم« النصوص يحار بعدها فأر 

المأرب في حل مشكلته »قرضه« لسور الحريات 
والحقوق والواجبات والمواطنة.

طبق الدستور المطبق يا سادة يحتاج الى مواطن 
»شيف« وليس الى »شيفه« وجه مبادئ طائفة 
او قبيلة او عائلة بنت بنيانها على جرف هار 

أيل للسقوط بفعل زلزال المصالح الضيقة، 
ويحتاج الى »بلابل »نوايا تغرد فوق أغصان 
شجرة الوطنية لا الى بلبلة بركان خامد نفعه 
تحيل ناره أشجار وحدتنا الى هشيم تذروه 

الرياح، هو طبق يجب ان لا تكون فيه مقادير 
البهارات اكثر من اللازم وألا تحول »مرا« ولا 

يجب الا يكون خاليا من الملح فيصبح »ماسخا«، 
باختصار هو طبق دستوري كل مقاديره يجب 

أن تكون أو لا تكون.. وتلك هي المشكلة!

ليست الرأسمالية كلها شر مطلق، ولكن 
المشكلة تكمن في »الرأسمالية الجشعة« 

وهي التي تكونت بفعل فلاسفة الاقتصاد 
الكلاسيكيين أمثال ريكاردو وآدم سميث، 
وبالتحديد مع مطالبتهما برفع كل أنواع 

القيود والضوابط )دعه يعمل دعه يمر( وترك 
السوق لينظم نفسه بنفسه من خلال »اليد 

الخفية« التي بشر بها سميث، فمع هذه الفكرة 
أصبح لأسوأ ما في النفس البشرية من رذائل 
)الجشع( بيئة خلاقة، فظهر الاحتكار وظهرت 

الدعاية التي أصبحت علما يدرس سلوك البشر 
وطبائعهم من أجل التأثير عليهم وتحويلهم إلى 

»أدوات« ووسائل استهلاكية. في الرأسمالية 
الجشعة غابت كل القيود والضوابط، فبات أمرا 
مقبولا أن يتحالف سياسي فاسد مع رأسمالي 

جشع من أجل إشعال حرب هنا أو صراع هناك 
لحصد ملايين الأبرياء بكل عنف ووحشية 
وبشاعة، مادام »السوق« يستوعب ويسمح 

بتصريف السلاح.

> > >

الرياضة كانت ميدانا رائعا لترسيخ 
مفهوم المنافسة الشريفة وتعزيز مفهوم 

»الخصومة«، في الرياضة يبذل كل طرف 
جهده ليهزم خصمه، والخصم هنا ليس 

»عدوا« وإنما »منافس«، له نفس الحقوق من 
التقدير والاحترام والوجود كطرف مقابل. ثم 
دخلت الرأسمالية الجشعة وحولت هذا الميدان 

الصحي والتربوي إلى »سوق« آخر، أفرغته 
من كل القيم الأخلاقية، وقضت فيه على 

مفهوم المنافسة والخصومة والقدوة الحسنة 
والجسم السليم، ولذلك لا غرابة أن تمتلئ 

الملاعب بأحداث العنف والشغب، ولا غرابة أن 
يقدم فريق كرة قدم بأكمله دعاية تلفزيونة 
لمشروب غازي يضر بالصحة ويتعارض مع 

أبسط قواعد الرياضة، هكذا حولت الرأسمالية 
الجشعة اللاعبين إلى سلعة، تباع وتشترى 
وتستخدم للترويج لسلعة أخرى، بل حتى 
متعة المشاهدة حرم منها الناس وأصبحت 

الرياضة وسيلة لاحتكار حقوق بث المباريات 
وبيعها بأسعار يعجز عنها ملايين الناس حول 

العالم.

> > >

وما أفسدته الرأسمالية الجشعة في الاقتصاد 
وانعكاسه على مختلف مناحي حياة البشر، 

في الرياضة والتربية والصحة بل وحتى 
الدين، لا يقل خطورة عما أفسدته في 
الديموقراطية، حيث تراجعت كل القيم 

النبيلة التي نادى بها الفلاسفة والمبشرون 
حول الإخاء والمساواة والتعايش السلمي، 

بل وذهبت تضحيات كل أولئك الذين قدموا 
أرواحهم لخدمة السلام والمحبة للإنسانية 
هباء منثورا بسبب تحالفات الرأسماليين 

الجشعين مع السياسيين الفاسدين، فأصبحت 
المواقف السياسية تتخذ بكل وضوح بناء على 

المصالح الاقتصادية فقط لا غير، وأصبح 
قتل ملايين البشر أمرا مقبولا هنا، بينما قتل 

عشرة هناك أمر مرفوض ويستدعي تدخلا 
عسكريا حاسما فقط من أجل إتمام صفقة 

تجارية، تماما كما فعلت حكومات »العالم 
الحر« حين تركت ملايين البشر يموتون 

بسبب ڤيروس بسيط في أفريقيا ولم تقدم 
لهم المضادات الحيوية والأمصال، لأنها 

دول فقيرة. »العالم الحر« وحقوق الإنسان 
وخطابات السياسيين الأفاقين كلها أصبحت 

مزيفة نزعت عنها الرأسمالية الجشعة كل 
أقنعة الإنسانية البريئة.. حتى أصبح العالم 

جيفة بلا قلب ولا روح!

Aliku1000@yahoo.com

@bin_hegri 

 bodalal@me.com

لمسات

مجرد رؤية

نظرات

 ماجد جابر العنزي 

حتى لا تسقط 
الدولة!

كم أنا حزين على بلدي تتجاذبها قوى خفية 
معلومة النية والطوية مزقت ثوبها الجميل من 

نسيجه المتناغم باسم الدستور تارة وباسم 
التأزيم أخرى! لئن نسي الشرفاء أو تناسوا 

بعض صنيعكم فإن أرحام التواريخ حبلى من 
زنا الظلم !

 طحنتم القبائل برحى العنجهية والأنا 
والبشوت، وصنعتم من الجاهل السفيه كل 
شي ليفكك الكويت وأهلها، وماعلمتم أنهم 

ماتوا لأجل أن تحيا بقايا اسم الحكم! وما أمر 
الغزو العراقي عنا ببعيد! 

نحن شركاء بالمال والحكم شرعا وقانونا ولم 
يعد خافيا مايحصل، تسرق أموال الشعب 

لصفقات سياسية ولأجل سواد عيون العيون 
السود.

أصبح الناس »عيال بطنها ولفو ومرتزقه 
ليش؟ هل تعلم أن القبائل كانوا فوق منابع 

النفط؟ اذا كان أهل السور يحتمون به لحماية 
الداخل، فالقبائل تحمي الكويت على خط النار 
خارجه اقرأوا أسماء الشهداء واتقوا الله فينا 
و لاتبيعوا الكويت فإن كنتم تملكون غيرها 

بأموالنا فإننا ندفع أرواحنا لتبقى لنا.
 أيها السادة: لقد ذهبت دول وممالك بسبب 

اشعال فتنة الطوائف والطبقية والفئوية 
والسلطوية وعندها كانت النكاية المرة والنهاية 
المؤلمة، سقطت دولة بني أميه وقويت دولة بني 
العباس والدولة العثمانية انهارت بعد استحكام 
نفوذها، وسقطت العراق بيد الصفويين وذهب 

صدام وحسني، ومعمر وبن علي واليمني، 
ومن لم يسقط احتضنه الثرى ليسأل بعدها 

عن شعبه وماله من »أين اكتسبه وفيما 
أنفقه؟«

القانون عندنا أهواء وليس مسطرة واحدة، 
ولولا حب الكويتيين لبلدهم لاحترقت منذ 

زمن، لكنهم رجال رغم الجراح،، حينما تسافر 
للخليج فترى التنمية على أصولها تبكي ألما 

على حال الكويت مع وفرة المال والعقول 
ويتعذرون في التأخير بمجلس الأمة، كذبتم 

والله، المجلس أقر ميزانية التنمية على علاتها 
فماذا صنعتم؟ لتصدر التنمية بمرسوم 

ضرورة فهي أولى من الدوائر التي أشغلوا 
الشعب بها لكن تفاءلوا فغدا أجمل بإذن الله. 

بقوم نزلت  شديدة  وكــل 
رخاء  شدتها  بعد  سيأتي   

صلوا على رسول الهدى.

@majedalenzi زفير القلم


